



に、歳入歳出にわたって必要な条件をつけ、または変更を加えた上で承認するということにいたしておりますが、これは私どもの考え方といたしましては、歳人の関係で交付税とか、地方債を財源にする場合が相当ございますので、その場合にわれわれが考えております以上の過大の歳入を見積りするような場合がござります。そういう場合には一々差し戻さないで、もう一回議決を経て持つてくるようなことをしないで、われわれとしては条件をつけて、さらに計画を変更していくいろいろ時間的な問題を片づけていきたいというふうに考えたのであります。しかしこれはなかなか誤解を生む規定であります。衆議院ではいろいろ議論がございました。

それから第二項は計画の中に公共事業の関係のものがあります場合、つま

り国との関連の事業がございます場合

事業をぶつ切った場合には、やはり

その部分につきましては関係の各省に

協議をしなければならないという規定

を設けております。これは国の行政と

地方の再建計画との調和をはかりたい

と考えてこの規定を設けたわけであり

ます。その次は財政再建計画につきま

して変更を加える場合にも、やはり同

じように関係各省に協議するという建

前にしております。

それからその次の四項は緊急やむを得ない理由、これは大規模な騒擾事件等、また災害等がございました場合に

計画の変更をすることがあります。

それから第五項は再建計画と予算と

の関係を明らかにしたものであります

に、歳入歳出にわたりて必要な条件をつけることにしておりました。これは長とそれから現在の規定では申し出をすればこの長の部課との間の何といいますか、併事をしたり、事務に従事したりすることができますが、長の方からそれができないような今規定になつております。で、長の方からもや

す。「財政再建団体の長は、財政再建計画に基いて予算を調製しなければならない。」これは年々の予算との関係を

この規定いたしたのであります。

それから次の第四項は財政再建計画

の公表の規定であります。これは私ど

もの方で模範例を作りまして住民にわ

かりやすく公表するようにいたしたい

と考えております。

第五項は財政再建計画の承認の通知

であります。これは第一項は承認した

場合に各省に自治庁は通知する、こう

いうことであります。

それから第六項は、國その他の地方

公共団体及び公共的團体の協力の規定

でございます。

それから第七項は國の直轄事業の実

施に関する自治庁長官への通知。直轄

事業がありまする團体におきまして

は、この經費の總額及び負担額を各省

から自治庁の方に通知をしてもらわな

ければならないという規定でございま

す。これは直轄事業が財政再建団体に

一般的な指示権を持つことができるとい

う規定でございます。

それから第十項は事務局等の組織の簡素化の規定であります。再建団体に

つきましては他の自治法、教育委員

会法、警察法その他いろいろの規定にかかるわらざ条例、規則、もしくは規程

でもって事務局の簡素化のために部課

の数を減ずることができるというふう

にしております。

それから第二項は各種の委員会、行

政委員会におきましては行政委員会側

還であります。これは再建計画と合

せまして指定日の属する年度の翌年度

以降、おおむね七年以内に、財政再建

は全部赤字とは申せませんので、こ

れは政令でもつて事業繰り越しをした

ものの中から赤字になる部分を政令で

もつて書きたいと考えております。それから第三号は退職金の起債であります。

第一項は、長が作りました再建計画、

それから再建団体の申し出、それから再建計画の内容の決議、またそれから

変更の決議を否決した場合、それから再建計画の達成ができないくなるような

規定をしたようなときは再議に付す、長の方から再議に付することができる

という規定でございます。

それから第二項は再議に付しまして

もはおかつ否決した場合には、当該議

決を不信任の議決と考える、これもい

るい問題がございまして、衆議院の

方から御意見があると思います。

それから第三項は不作為の場合にや

はり同じように再議に付するというこ

とでございます。これは一項に見合う

ものであります。三項は一項に見合う

ものであります。それから四項は二項

に見合う規定でございます。不作為の

場合であります。

それから次の十二項は、財政再建債

の規定であります。第一項は、財政再

建計画に基いて職員もしくは職制、も

しくは定数の改廃または予算の減少に

補給の規定であります。利子補給は

政府資金をこすものについて、つまり

公募債のものにつきまして大体八分五

厘と六分五厘の差額二分を補給すると

いう規定でございます。

それから十六項の規定は、財政再建





す。従いまして、長は相手方が全然その意思がなくとも、一方的に長が兼務させることができるという規定で、非常に強過ぎるとの考えたのであります。それでこの字句をとりました後の文章から見ますと、財政再建団体はお互いの職員と兼務させることができるといふのは、する権限でなくして、可能である、財政再建団体は事務局、委員会等の職員とお互いに兼務されることが法制的に可能である、こういふようにこの「できる」というのをわれわれは解釈したのであります。従つて、しかば可能な法的範囲内においてどうしてやるかという場合においては、ここに規定はないのであります。

○衆議院議員(鈴木直人君) ただいま御質問の点は、非常にごもっともな点であります。従いまして、この点につ

いては相当検討いたしました、地方自治法の十一条の第一項各号の規定とい

うところにこれを入れようかといふにも考えたのであります。が、いろ

いろ検討の結果、全面的にこれを削除するに結論が到達いたしたのであ

ります。その結果といつたまじて、議

会と長とが衝突いたしました場合にお

いては、長が議会の意思にもかかわら

ず不信任の議決とみなしてそうして自

己の責任を負はせられることはないで

あります。私どもよいたしましては、や

はりこのような形のものが、たとえば

災害関係の経費を削りましたとか、あ

るいは伝染病関係の経費を削りました

とかいうような、相当政策的に重要な

経費を議会が削り、さらにこれを再議

会がいたしました場合には、これを再

付して反省をしてもらえばそれ以上さ

るのではありませんから、公債を年

年償還するのに非常な起債で困つてお

る、その方はほっておいて赤字を出し

つけを三分五厘でみつけるとい

う考の方は、はじめなものが努力して

その起債の範囲で自己財源で一生懸命

努力して来た団体にはとにかく六分五

厘払わしておきながら、悪くいえばあ

る程度ふまじめにやつてしまえ、やつ

てしまえとやつてきて赤字を出した団

体は、幾ら赤字整理団体であつても再

建整備団体であるにしてもありに正

直者がばかを見るやり方ではないか、

こうは思いませんか。

○衆議院議員(鈴木直人君) ただいま伊能委員の御説のよなことはもつと

もありますて、この点についても十分

検討を加えた次第なのであります。

もちろん多くの地方団体を見ますとい

うと、堅実に赤字を出さないようによ

うことをやって参りました地方団体もござりますし、またやや放漫な政策

を実施してきたためにより以上の赤字

を出した団体もあることとはたしかと思

います。その間ににおいてただいま御説

のよな正直者がばかを見るというよ

うな結果が出てくるよななどとあります

といふわけにはいかないのであります。

しかしながら利子を全部国が補給

するといふことがありますれば

六分五厘の利子を払いながら事業を

やつてきた、ところが一方の赤字団体

はもう起債などはどうでもいい、赤字

がいたしました場合には、これを再

付してなお否決された場合には不信任

とみなすといふ規定、これの削除によつて、結局「回目に再議に付して否決

けであります。

○伊能芳雄君 次に、十一條の、再議に付してやられた場合には、事務上財政再建はできないといふことになるわ

たわけであります。

○伊能芳雄君 次に、「十一條の、再議に付してやられた場合には、事務上財政再建はできないといふことになるわ

たわけであります。

○衆議院議員(鈴木直人君) そういう

規定を削除した次第なのであります。

ただ法的的には、この条文を削除した

ためにお互いに衝突してどうにもなら

ないといふ場合においては、事務上財

政再建はできないといふことになるわ

けであります。

ば、そういうことを強く考え方されるの  
であります。三分五厘までみると  
う点はこれは中間でございまして、こ  
の程度のことをするによつて正直  
者がばかりをみると、少しほぼ轉  
らぐのではないか、そつとしてまた三分  
五厘までやるという國の施策が地方公  
共団体の自主的な自発的な再建整備の  
意欲を起すことができるならば、大き  
く見てこの法律の効果が上るのではな  
いが、今この赤字を消すということが  
地方団体のきわめて重要な施策であ  
りますから、これをうまくやつての  
けるということがむしろ三分五厘とい  
うところにしたために正直者がばかりを  
みるというよりももつと政策的に重要  
なものではないかといふ政治的感覚が  
あらこういうような修正をいたした次第  
であります。

十年度以降の赤字団体」とこう書いたのです。従いまして二十三条における「昭和三十年度以降の赤字団体」というのはこの条項をそのまま持ってきてここに規定してあるわけなんです。ところがこの三十年度以降の赤字団体というのは、要するに赤字が二十九年度末に出たけれども再建団体にはならなかつたというようないは昭和三十年度における地方財政計画等を見ますといふと、この法律によつて再建団体に指定されなかつた団体であつても赤字が出ることは明らかなんでありまして、三十年度において地方において百四十億の赤字が出ると称せられておりまして、そういうような財政計画を立てて三十年度以降からは一切地方団体には赤字が出ないのだということは言えないと思うのであります。従いまして政府においては、あるいはこの法律を作つた政府においては三十年度からは再建団体以外の団体には一切赤字は出ないという考え方からどういう減額措置をとつておると思うのであります。私たちの見解といたしましては現在のような国の財政措置でもつては三十年度以降必ず赤字団体が出るのだ、だからこういう地方債の制限等をやることは酷である、こういうことからいたしましてこの修正をいたした次第であります。すなわち特に国、地方を通じまして財政再建措置が完全に行われて、そうしてこの程度であれば地方財政の基礎が確立したと思われるような年度以降においても赤字が出た場合にはやむを得ないであろ

う、現在ののような状態では三十年度から  
は赤字が出ないとは言えない、こう  
したことからいたしまして二十三条を  
修正いたしましたのであります、その題  
目といたしまして「歳入欠陥を生じた  
団体」というふうに題目を変えたよう  
な次第であります。

○伊能芳雄君 つまり次の二十三条に  
「地方財政の基礎が確立した年度以  
降」という言葉を使っておりますが、  
その確立した年度以降という問題とか  
らんでくるわけですか。

○衆議院議員(鈴木直人君) ほんとう  
から申しますと地方財政の基礎が確立  
した年度以降において歳入欠陥を生じ  
た団体、こういう意味であります。

○伊能芳雄君 つまり今二十三条の  
修正とこれはどうしてもからんでくる  
というふうに考えていいわけですか。

○衆議院議員(鈴木直人君) そうです。  
○伊能芳雄君 そこで「地方財政の基  
礎が確立した」この確立したと  
認定ですね、これはどういうふうにし  
てこの認定をするのですか。

○衆議院議員(鈴木直人君) その認定  
の問題でありますが、たとえば今度昭  
和三十年度におきまして百八十八億の  
財源措置が行われたということになっ  
た場合に、しかば三十年度において  
はその措置によって地方財政が確立し  
たかどうかといふ認定がまた問題であ  
ります。また三十一年度以降におきま  
しては地方財政について赤字の出ない  
ような根本的な措置をとるというふうな  
に政府はいっておりますが、まだその  
措置が決定いたしておらないようであ  
りますが、かりにそういうような措置  
がとられたという場合には地方  
財政の基礎が確立した年度であるとい

うふうにわれわれは見るのであります。しかしながら実質的に三十一年度において措置されたものを見ない、と果して地方財政が確立したかどうかという認定は出でてこないということになるのであります。要するにこの認定はいかなる方法によってだれが認定するかものはその認定いかんによつて適用されるかされないかという結論が出て参り、あやふやな結論になるのであります。私たちはおそらくこの二十三条の適用される年度は相当後になるのではないかという見通しを持つてこの修正をいたしておる次第であります。

○伊能芳雄君 私もよく全部理解しない点があるかもしませんが、この認定を政令にでもまかしてありますか、何にもまかさないでそのまま書き放しですか。

○衆議院議員(鈴木直人君) ここに修正の案文の中にあるのであります、「地方財政の基礎が確立した年度以降の年度で政令で定める年度から」と、いうふうに書いてある次第であります。

○伊能芳雄君 もう一点、ちょっと非常に事務的な問題ですが、前に戻りまして恐縮ですが、三条に二項を加えてあるのですが、その場合今度新しく五項目になつたところですね。しまいの方で「第一項後段及び第三項」となつてゐるのですが、新しく挿入された二項についてはこれは第五項を適用しなくていいのですか、どうですか。これは事務的な問題ですから、専門員室の人でもいいです。自治庁の事務当局でもいいです。これは二項を準用するものが當然ではないかと思うのですが、

どうですか。二項を加えて、そうして五項では二項を除いて三項を準用していますが、これは二項を準用した方がいいのではないかと思うのですが、し  
いって言えば第五項のおしまいの方を第一項後段及び第二項、第三項の規定はとやつた方がいいのじゃないか、この点はどうですか。

○政府委員(鈴木俊一君) この点は伊能委員の仰せになりますよう、再建計画を樹立する際に、作成する際に意見を聞くわけでございますから、五項の場合におきましても聞くというのが一つの案かと思ひますが、ただ五項で規定せられておりますことは「災害その他緊急やむを得ない理由により異常の支出を要することとなつたため」云々とございまして、緊急ということがどうも要件のようでございますから、従つて自治廳長官の承認すらも——すらもといい事が、自治廳長官の承認もあらかじめ受けられないといふ前提の規定でありますから、あるいは同じま  
あ、府県の團体の中の機関ではあります  
が、緊急のために聞くことができる  
を得ない場合の変更でございます  
が、意見を聞かないで定めて、まあ  
特別の支障はないのではないかという程度に考え方られます。

○委員長(松岡平市君) 速記をとめて、  
〔速記中止〕

○委員長(松岡平市君) 速記を起して。  
○小幡治和君 今伊能委員からいろいろ御質問されまして、大体の見当はまついたのですが、私として一応心配になる点をもう一点太綱的にお聞きし

たいと思うのです。まず衆議院の方で今度修正された内容を見ますと、地方団体を非常に信用していただいているので、地方団体としてはこれは非常にありがたいことだと思うのですけれども、先ほどからのお話で、地方団体がこれだけ赤字を出したということは、やはり国の責任に帰すべきものもあるかわりにまた地方の責に帰すべきものも相当ある。だから国の責に帰すべきものは政府側に直してもらわなければいかぬが、地方の責に帰すべきものは地方みずからが直す決意を持つていかなければいけないということで、将来こういう赤字を――この法律案が通りますれば将来というものはもう赤字を再び出さぬという建前のもとに、そういうものをこれでもって御破算にしようと考案で出たと思うのですけれども、そうすると今後も再建団体となり再建計画を立てるという場合に、その再建計画が非常に甘かったというような場合に、まあ例を取つて言えば歳入歳出はうまくつじつまを合わしすぎるけれども、歳入の面においてたとえば交付税の過大評価、過大見積り、あるいは起績の過大見積り――まあ、大体赤字になつてゐるというのはそれなんですが、そういうような場合に実際政府として、自治庁としてこれは非常に過大だ、こんなものではとつてもいかん、そうするとみすみすそこにまた赤字が出るということがはつきりしている、この計画を見ると。そういう場合に、それに対する監督の規定というものを衆議院は削除された。そうするとみすみすまた赤字が出るということがはつきりしておりながら、それに対しては、それを衆議院は削除された。そうすると

いち場合、そうしてそれをたとえれば府県においては、まあ、府県に例を取ると、知事が強行しようとしても議会と仲良くやつていかなければいかぬという意味においてこの知事の強い執行権も削除したわけですから、そういう面でなかなか地方団体としても、いろいろな関係でどうしてもまた赤字が出るような予算というのを作った場合に、政府としてはそいつを見過こしていくかどうかという問題をまず政府委員に伺いたいとともに、そういうようなことを見通し得ると思うのですけれども、衆議院としてはそれに対してどう思つておられるかといふことを一つまずお伺いしたいと思うのです。大臣によつと聞きたいと思います。

○國務大臣(太田正孝君) 今の御心配私もごもっともと存じ上げます。二十二条のところで訂正されたのも「命ずることができる」と、どうあるのを「求めることができる」と、非常にやわらかに言つておりますが、実質的に同じことになるのじゃないか。自治の本義といふものを考え方として、衆議院が心配されてやつたことだと思いますが、実質においては乱暴な、官僚的なやり方をせずやっていく、こういう意味におより頼つたらどうかと思います。

○衆議院議員(鈴木直人君) ただいまの御質問を分析いたしますと二つあるようですが、一つは、財政再建計画を立てる場合に、明らかに赤字が将来出ると思われるような再建計画が立てられないというようなことでは、その財政再建計画そのものがすさんなもの

になつて、憂慮すべき結果になりはしないかということが一点、第二点は、自治廳長官が今御答弁されました、二十二条でりっぱな再建計画は立てられましたが後になつて自治廳長官の監督権がないために、その再建計画とは別個な予算を立てたり、あるいは適當をしていくといぢような場合に、監督する規定がない。それではせつからくりばに立てた計画も後日実施されないようになるような修正を衆議院はしておるのじゃないかといぢ二つの問題だと思うのですが、その第一点の財政再建計画を立てる場合に、一方的に変更することができないというのは、私たち修正いたしましたものの氣持といたしましては、議会の議決を経ましておって来ましたところの財政再建計画が自治廳長官のところに来る場合には、すでにそれぞれの議会の議決を経て、そうして自治体の意思としてもつて来るのであります。その意思も聞かずにつ一方的にそれを変更するのであります。が、實際の例を見ますといふと、その主任の方々、また一役人などがただ一方的な考え方からそれを、数字をばんぱん直して、そうして自治廳長官の名前ではあるたうが、いわゆる官僚獨善と申しますか、そういうふうな名前でもつてその自治体の意思が変更されるということは、地方自治のこれは自主性を傷つけるものである。であるから、一応これは法律的な建前としてはこれは削除しまして、そうしてその削除過程、国会がそれを削除したということは聰明なる自治体はよく知っているはずである、従いまして決してそれを知らないはずはない、そういう意味で削除したのである、自治体におきま

しかし、そう国会側の意向を十分しん持っていると思うのであります。そういう意味で、まず財政再建計画を立てる場合に、あらかじめ何回も自治庁の方面と打ち合わして、そうして自治庁側も、あるいは大蔵省側もこれでよからう、自治体もこれでやつていいけるという腹を議会も長も立てた後にそれを成案として、そりとして許可の申請を出すというような運行をすることが将来それを実施していく上においてもいいのではないか、どういうことを考えたのでありますて、ただいたずらに法律で、もって自治府長官の監督権を振り回し、あるいは一方的に変更するという法律を作ったからといってこの大きな財政再建はできるものではないといふような見解から、その一方的な法律を削除して、行政上の運営にその自治体の良識を期待してやるというようになります。

の方が強い立場にあるのでありますから、少くとも行政的には対等の立場において求めるという影をつていくことが必要であろう、こういうことからいたしまして監督といふ規定をとったような次第でありまして、この点はおそらく御質問の方においてもよく氣持は御了解いたされたことであろうと存じておる次第でござります。

○小幡治和君　まあ大体今問題は抽象論で、そういうふうな話を聞いてけばこれは全くその通りなんですが、実際論としてはなかなかまあ再建団体になつても、赤字を出すようないろいろなりますし、また赤字を持っておりながら再建団体にならないで、再建計画を提出さないというようなところに対しても、どうするかというようないろいろな問題も出てきますが、こういう問題は事実上自治局が少ししつかり……。監督という言葉がいけなければ、そういう面で自治局の持つ権限の中において、そういう再び赤字の出ないようになし得る、そういう点で一応おまかせしたいと思いますが、第二の質問としては先ほどちょっと触れましたが、赤字団体に対する利子補給の問題なんですが、まさにやつてきたところと、今までにやつたところの違い、不公平というものがどうしても出てくるということは非常に強く感じられる。ことにまじめにやつて政府の起債を求めてやつたところは六分五厘というものをこれからもしよっていかなければならぬ。それで少し黒字だったものがこれからとの公債償還というものについては非常な負担をしょつて行く。そのた

ためにかえって今まで赤字を出さなかつたが、これから赤字を出すというような事態に入つてきている。そうするところまで赤字を出したものに対しては三分五厘でもつて救つてやつて、これまで六分五厘で起債を政府の承認を得てまじめにやつてきたものが、公債償還といふもので、自分の県からとる積金のほとんどを公債償還に充てなければならぬといふ、これから赤字の出るといふ問題に対して政府は一体どう考へるかといふ問題、この問題についてはどうせ三十一年度以降の、将来赤字を出さないといふ地方財政計画といふのを政府が立てられると思うのですが、そういう意味において私は要するに今までの補助の率といふものもそうありますが、そのほかに起債の率といふものが、起債の金利といふものが地方団体に對して高過ぎると思うのです。そういう意味でこの起債の利率といふものを過去にさかのぼつて全体的に減らしていくば、赤字団体もよほどいれで助かっていくとともに、将来黒字団体も要するに不合理が是正されて助かっていくと思うので、ここで利率の問題を特にこういう衆議院の修正のようなことをしないで、むしろ借金の原因になつた起債といふものの利率といふものを全般的に減らしていくといふ方針をとり得ないのかどうか、との問題をまずちよつと大臣にお聞きしたと思います。

最近決定したのであります。本年になりまして最初八分五厘で九十九円五十銭、五年、どういう条件であります。それが本年の九月からあります。ですが五年を七年に延ばしまして、それで一応条件を緩和したわけであります。さるに社債その他の利子の引き下げに呼応しまして、地方債につきましてもやはり発行者利回り、それからも応募者利回りとも変つたのであります。八分五厘を八分にするということになりましたが、大体今月からなったのであります。従つて都道府県の公募債は、それではり銀行協会と話をしまして同じように下げていくつもりであります。従つて従来よりも条件はよくなつたわけであります。これを過去のものに適用いたしますとなりますと借りかえの問題が起つて参ります。これはやはり適当な機会に公募債につきましては借りかえの問題として考えていいきたい。そうしますと利子は下つて参ります。これは政府資金の方は六分五厘を五厘くらい下げてもらいたいという要望はいたしておりますが、これはコストの問題にからんで参ります。従つてココベトが下らなければ六分五厘を五厘下げるわけには参りませんが、これも一般の市中金融の利子が下つて参りますと、どうしても下げるを得ない、こういうことになると思ひます。従つてどうしても借りかえの問題がやはり出てくると私は考へておりますが、来年度私はそういう問題がすでに出てくるのではないか、かように考えておりますので、借りかえの

問題として一応過去のものは考えております。  
いたらどうか、かように思います。  
大体そういう趨勢に一般の金融情勢は  
なつておると私どもは考えております。  
○委員長(松岡平市君) ちよと速記  
をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(松岡平市君) 速記を起して  
下さい。

○衆議院議員(鈴木直人君) ただいま  
の利子補給については、いわゆる正直  
者がばかをみないようという御心配  
がありました。今政府から答弁がありま  
したが、私当初御説明を申し上げま  
したように、その点については、最後  
に妥結をいたしたのが、政令で定める  
基準によるというのが初めて入っていな  
かったのです。それを政令で定める基  
準によつて、年に五分を限度としてと  
いうようになつておるので、その年五  
分といふのは最高のものであります  
て、あと三分五厘以上取つてもよろ  
しいというようなことで、法制的には  
ゆとりがあるような条文といたして、  
これは最後に決定いたしてあるのであ  
ります。政令で定める基準により、を  
限度としてといふことになつておるの  
であります。しかしながら衆議院と  
しましては、なるだけこれは適用され  
ないでもらいたい。限度以内じゃなく  
て、年五分で大体、もうそれでやつて  
もらいたいという考え方をもつて希望  
として政府とここで妥結をしたのであ  
りますが、政府といたしましては、寒  
際に再建計画を見まして、これはどう  
も地方自治体に非常に無理が多かつた  
のじやないかという場合には、利率は  
変えても仕方がないというようなお話  
しは、了承はいたしておりますというこ

○小幡治和君 先ほどの、政府の低利資金の金利といふものを下げることについて、後藤君から大体のお話がありましたが、大臣としても来年くらいですね、この政府の低利資金、地方団体に出している低利資金の利率といふものを下げるということについて、大臣としてのお考えを、これは実際やつていただけますかどうか、その点をはつきりして……。

○國務大臣(太田正孝君) もちろん低金利政策の一端としてそれを進めていきたい。まあ答申案の方もさように出しておりますので、お言葉のように進めていきたいと思っております。

○小幡治和君 最後に今鈴木委員の方からお話しがあったのですが、政令に定める基準によって解決をはかるから、不均衡是正はある程度できるのではないかというのです、政令に定める基準というのを自冶局としてどの程度に考えておるか、その点。

○政府委員(後藤博君) この政令に定める基準というのは非常にむずかしいのでありますて、今私ども考えておる案と申しますのは、再建計画が非常に長くかかる団体と、短かくて済む団体とござります。従つて長くかかる、たとえば五年以上かかるような団体だけ五分にしまして、それから三年から五年くらいまでの間のものをさらに落しました。三分五厘くらいの利子補給をするというようなことに。それから三分五厘とか四分というようなことに落しまして、でまあ三、四年で済むようなものはこれは六分五厘というようにでもしたらどうか、これは私ども試案として持っております。またよく相

昭和三  
別冊臨  
第一回

三十年度の地方財政に関する特別措置法

十二月九日予備審査のため、本委員会に左の案件を付託された。

午後零時二十六分休憩

○委員長(松岡平市君) それでは暫時  
休憩いたします。  
午後零時二十六分休憩  
〔休憩後開会に至らなかつた〕

3 2  
臨時地方財政特別交付金の総額は、百六十億円とする。

八

(以下「財源不足額」という。)

から同条の規定により算定した  
当該地方団体の昭和三十年度分  
の普通交付税の額を控除した額

(同条第二項ただし書の規定に  
該当する場合は、同条  
同項ただし書の規定により、地  
方交付税法(昭和二十五年法律  
第二百十一号)第十条第二項た  
だし書の規定の例により各地方  
団体について算定した財源不足  
額を調整した額から当該地方団  
体の昭和三十年度分の普通交付  
税の額を控除した額)

該当する場合は、同条  
同項ただし書の規定により、地  
方交付税法(昭和二十五年法律  
第二百十一号)第十条第二項た  
だし書の規定の例により各地方  
団体について算定した財源不足  
額を調整した額から当該地方団  
体の昭和三十年度分の普通交付  
税の額を控除した額)

## 二 地方交付税法第十五条に規定

する特別交付税の額の算定の例

により、總理府令で定めるところ

により算定した特別の財政需  
要があることは財政収入額の  
減少があることにより必要とさ  
れる額

前項に定めるもののほか、臨時  
地方財政特別交付金の交付時期そ  
の他臨時地方財政特別交付金の交  
付に關し必要な事項は、總理府令  
で定める。

(普通交付税の特例)  
第二条 臨時地方財政特別交付金の

交付に伴い、昭和三十年度限り、  
地方交付税法第六条の二及び地方  
交付税法の一部を改正する法律

(昭和三十年法律第二百二十三号)

附則第二項の規定にかかわらず、  
地方交付税法第六条第二項の規定  
による地方交付税の総額をもつて

普通交付税とする。

2 昭和三十年度に限り、各地方團  
體に対して交付すべき普通交付税  
の額は、地方交付税法第十条第二  
項の規定にかかわらず、同法第十  
一条の規定により算定した基準財  
政需要額が同法第十四条の規定に

より算定した基準財政収入額をこ  
える地方團體の財源不足額で普通  
交付税の総額をあん分した額とす  
る。ただし、各地方團體の財源不  
足額の合算額が前項の普通交付税  
の総額に日本専売公社法(昭和二  
十三年法律第二百五十五号)附則  
第五項の規定により日本専賣公社  
から交付税及び譲与税配付金特別  
会計に納付される金額に相当する  
金額及び臨時地方財政特別交付金  
の総額に相当する金額を加えた額  
の百分の九十二に相当する額をこ  
える場合においては、地方交付税

より算定した基準財政収入額をこ  
える地方團體の財源不足額で普通  
交付税の総額をあん分した額とす  
る。ただし、各地方團體の財源不  
足額の合算額が前項の普通交付税  
の総額に日本専賣公社法(昭和二  
十三年法律第二百五十五号)附則  
第五項の規定により日本専賣公社  
から交付税及び譲与税配付金特別  
会計に納付される金額に相当する  
金額及び臨時地方財政特別交付金  
の総額に相当する金額を加えた額  
の百分の九十二に相当する額をこ  
える場合においては、地方交付税

例により各地方團體について算定  
した財源不足額を調整した額であ  
ん分した額とする。

3 前項の場合において、各地方團  
體の基準財政需要額の算定に用い  
る単位費用は、地方交付税法第十  
三条第一項及び地方交付税法の一  
部を改正する法律附則第四項の規  
定にかかわらず、地方團體の種類ご  
とに、次の表の経費の種類の欄に掲  
げる経費の測定単位の欄に掲げる  
測定単位について、それぞれその單  
位費用の欄に定めるものとする。

法第十条第二項ただし書の規定の

例により各地方團體について算定  
した財源不足額を調整した額であ  
ん分した額とする。

道府県		測定単位	単位費用
1 警察費	警察職員数	一人につき	三一八、〇〇〇〇〇円
2 道路費	道路の面積	一平方メートルにつき	六九四
3 橋りよう費	橋りようの面積	一平方メートルにつき	一三七〇六
4 河川費	河川の延長	一メートルにつき	三三〇四
5 木費	港湾費	一メートルにつき	一、四六〇〇
6 その他の土	延長	一メートルにつき	一、七〇〇〇〇
7 人口	港湾(漁港を含む) における防波堤の延長	一人につき	一八三九
8 面積	長	一人につき	一八三九
9 教育費	児童数	一人につき	一、七七六〇〇
10 学校費	学級数	一人につき	七九、九三一〇〇〇
11 生徒数	学校数	一人につき	一一〇、三四〇〇〇〇
12 小学校費	1 教育費	一人につき	一、七七六〇〇
13 中学校費	2 教育費	一人につき	七九、九三一〇〇〇
14 道府県	五 産業経済費	学校教	一七八、一九〇〇〇
15 災害復旧費	1 農業行政費	生徒教	九、七九七〇〇
16 費	2 農業行政費	人口	四七八九
17 災害復旧費	3 農業行政費	社会福祉費	一校につき
18 費	4 農業行政費	その他の教	一校につき
19 災害復旧費	5 農業行政費	育費	一校につき
20 費	6 その他の行政	高等学校費	一校につき
21 災害復旧費	7 その他の諸	生徒教	九、七九七〇〇
22 費	8 その他の諸	人口	一校につき
23 災害復旧費	道府県税の税額	耕地の面積	一八〇〇四
24 費	道府県税の税額	農業者(畜産業者を 含む。)の数	一〇八五七
25 災害復旧費	道府県税の税額	民有林野の面積	一〇六三三
26 費	道府県税の税額	水産業者数	五、六二九〇
27 災害復旧費	道府県税の税額	商工業の従業者数	八〇九〇〇
28 費	道府県税の税額	千円につき	四、三九五〇〇
29 災害復旧費	道府県税の税額	一人につき	一、〇五〇七七
30 費	道府県税の税額	千円につき	六四〇〇〇
31 災害復旧費	道府県税の税額	一人につき	一八七〇〇
32 費	道府県税の税額	千円につき	九五

**附 則**  
この法律は、公布の日から施行し、第一条の規定は、昭和三十年度分の地方交付税について適用する。